

「人生会議」

～これからの治療・ケア

について考えてみませんか？

地方独立行政法人りんくう総合医療センター

理事・副病院長・救急診療部長

患者サポーツセンター長

松岡 哲也

～そもそも「人生会議」（ACP：アドバンス・ケア・プランニング）とは？

人は誰しも、元気に長生きしたいと思うでしょう。一方で、不幸にも不治の病に罹患した時に、苦痛のみ緩和して延命治療は望まない人も居られるでしょう。また、最期の時は自宅で大切な人と迎えたいと思う人も居られるでしょう。

私は、医療を提供する者は、当然、病気を完治させて、患者さまに元通りの日常生活を取り戻してもらうことを第一に考えて治療に臨んでいます。しかしながら、現在の医学では治癒が困難な状態の患者さまには、医療やケア、人生的最終段階の迎え方に関して、患者さまご本人お望みを叶えてあげたいと思っています。

我々、取り組みのことをACP（アドバンス・ケア・プランニング）と言います。ACPという言葉は、一般の人には馴染み辛いかもしれません。そこで、厚生労働省ではACPのことを公募により「人生会議」と呼ぶことにしました。

「人生会議」では、医師、看護師、介護・福祉関係の専門職種で構成される医療・ケアチームと、患者さまご本人お

族の苦悩に添いながらケアをさせて頂いています。「こんなこと、どうやって決めたらいいのか、一緒に考えて」と依頼される相談に応じ、医療者との調整をしてきた今までの経験を活かし（一施設の10年実績363件）、治療ケアの内容の難しさの理解を手助けし、医療関係者との対話を促進、人生への影響をわかりやすく伝えて共に考え、意思決定を支えていきたいと思います。

地域のあらゆる療養の場で、患者が尊重される医療の実現を目指して『治療の受け方や病気と人生の過ごし方』をともに考える「ライフサポート外来」を、多くの医療者の方々と連携して開設し、ライフ（いのちのあり方）をサポートできるようにしたいと考えます。

救命ICU副看護師長
兼急性期ケア推進室
二藤 真理子

～急性期ケア看護の立場から

救命救急センターに入室する重症の患者様は、急性病態により意識がない状態であることや、生理機能低下や加齢に伴う認知機能の低下により、医師からの説明を十分に理解した上で治療方針の意思決定ができないことがあります。そのような場合、大半はご家族様に代理意思決定が委ねられます。

しかし、救命救急センターでは一般の方がご家族と終末期に関する話をすることはあまりなく、救急搬送された患者様の中で、搬入前より治療方針に関する意思表示があつたのは1割に満たないのが現状です。救命救急センターでは、心肺停止した患者様や、慢性疾患が激しく悪化して搬送されてくる患者様など、生命の選択がご家族様に委ねられる状況が生ります。ご家族様は予想外の事態に対しても衝撃を受け、悲しみや混乱、無力感などの体験により冷静に判断できない状況で、医師からの説明を受け、時間の猶予がない中で代理意思決定を下さざるを得

立場から

～慢性期ケア（心不全ケア）看護師の立場から

壽慶 奈津子

家族様へ情報を提供し、現状を受け入れられるよう精神的な支援を行い、また、患者様の意思を代弁してください。これまで培われてこられた健康観や死生観、生きていく上で大切にされていることを様々な方面から引き出し、患者様がその人らしい人生を全うできるよう努めてまいります。

救命救急センターの看護師は、代理意思決定を行うご家族様へ情報を提供させていただいている。患者様の推定意思を代弁するというよりも、いつまでも生きていらっしゃることになります。

このような決断をしたご家族様は、責任の重圧から後悔に苛められたり、うつなどの精神症状を呈することもあります。また、ひどい混乱や悲しみの中では、患者様ご本人の

自らが希望する医療・ケアを受けるために

考えたことがありますか？

「もしもの」と

患者さまの病状が慢性的の経過をたどる場合と、突然発症し急激に病状が進む場合で、「人生会議」の進め方は変わります。ゆっくり進行する病気の場合は発症してからでも時間的な余裕がありますが、急激に進行する病状の場合はゆっくり話し合う余裕がない場合もあります。この後、りんくう総合医療センターの様々な取り組みについて紹介させて顶きます。

患者さまの病状が慢性的の経過をたどる場合と、突然発症し急激に病状が進む場合で、「人生会議」の進め方は変わります。ゆっくり進行する病気の場合は発症してからでも時間的な余裕がありますが、急激に進行する病状の場合はゆっくり話し合う余裕がない場合もあります。この後、りんくう総合医療センターの様々な取り組みについて紹介させて顶きます。

私は専門は、急に病氣になり重症化して治療が必要な患者さんとご家族のケアについて、新しい考え方や大事な考え方を看護に取り入れ、少しでもよりよい医療が実現できるように看護の立場で努力することが仕事になります。この度、りんくう総合医療センターのなかで、地域に開かれた看護外来開設を考えました。

持病で治療をしている方、在宅療養の方、急性期病院で短期間の治療を受け、生活に留意しながら再発予防を行っている方など、人それぞれの暮らしを大切にしながら、病氣に向き合っておられる方が、ひとりで苦悩されてしまうが、また、急な発症の病氣に見舞われ「死を意識する瞬間に不安がよぎる方もおられると思います。どんな病氣でも生きることへの不安や治療を選ぶ難しさ、医療者との対話の困難さを感じる時があります。実際に、自分の病気や生死について考えたいが、誰に聞いていいかわからなった、急速に病状が進む場合で、「人生会議」の進め方は変わります。ゆっくり進行する病気の場合は発症してからでも時間的な余裕がありますが、急激に進行する病状の場合はゆっくり話し合う余裕がない場合もあります。この後、りんくう総合医療センターの様々な取り組みについて紹介させて顶きます。

私の専門は、急に病氣になり重症化して治療が必要な患者さんとご家族のケアについて、新しい考え方や大事な考え方を看護に取り入れ、少しでもよりよい医療が実現できるように看護の立場で努力することが仕事になります。この度、りんくう総合医療センターのなかで、地域に開かれた看護外来開設を考えました。

～治療の受け方支援

「ライフサポーツ外来」の役割と展望

私は専門は、急に病氣になり重症化して治療が必要な患者さんとご家族のケアについて、新しい考え方や大事な考え方を看護に取り入れ、少しでもよりよい医療が実現できるように看護の立場で努力することが仕事になります。この度、りんくう総合医療センターのなかで、地域に開かれた看護外来開設を考えました。

北村 愛子

大阪府立大学看護学研究科 教授

急性・重症患者看護専門看護師